

Revista
electrónica
de la Secretaría
de Investigación

FHyCS-UNaM

N° 22 JULIO 2024



La Rivada. Investigaciones en Ciencias Sociales.
Revista electrónica de la Secretaría de Investigación. FHyCS-UNaM
La Rivada es la revista de la Secretaría de Investigación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones. Es una publicación semestral en soporte digital y con referato, cuyo objeto es dar a conocer artículos de investigación originales en el campo de las ciencias sociales y humanas, tanto de investigadores de la institución como del ámbito nacional e internacional. Desde la publicación del primer número en diciembre de 2013, la revista se propone un crecimiento continuado mediante los aportes de la comunidad académica y el trabajo de su Comité Editorial.
Editor Responsable: Secretaría de Investigación. FHyCS-UNaM.
Tucumán 1605. Piso 1.
Posadas, Misiones.
Tel: 054 0376-4430140
ISSN 2347-1085
Contacto: larivada@gmail.com

Artista Invitada

Karin Grammatico
@la.siesta.de.clio

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales. Universidad Nacional de Misiones.

Decano: Esp. Cristian Garrido
Vice Decana: Dra. Zulma Cabrera
Secretaria de Investigación: Dra. Beatriz Rivero
Secretaria Adjunta de Investigación: Mgter. Natalia Otero Correa

Director: Dr. Roberto Carlos Abinzano
(Profesor Emérito/Universidad Nacional de Misiones, Argentina)

Consejo Asesor

- Dra. Ana María Camblong (Profesora Emérita/ Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Dr. Denis Baranger (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Dra. Susana Bandieri (Universidad Nacional del Comahue/Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina)

Equipo Coordinador

- Romina Inés Tor (Universidad Nacional de Misiones, Argentina/CONICET)
- Lisandro Ramón Rodríguez (Universidad Nacional de Misiones, Argentina./CONICET)
- Christian N. Giménez (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)

Comité Editor

- Débora Betrisey Nadali (Universidad Complutense de Madrid, España)
- Zenón Luis Martínez (Universidad de Huelva, España)
- Marcela Rojas Méndez (UNIFA, Punta del Este, Uruguay)
- Guillermo Alfredo Johnson (Universidade Federal da Grande Dourados, Brasil)
- María Laura Pegoraro (Universidad Nacional del Nordeste, Argentina)
- Ignacio Mazzola (Universidad de Buenos Aires-Universidad Nacional de La Plata)
- Mariana Godoy (Universidad Nacional de Salta, Argentina)
- Carolina Diez (Universidad Nacional Arturo Jauretche, Argentina)
- Pablo Molina Ahumada (Universidad Nacional de Córdoba, Argentina)
- Pablo Nemiña (Universidad Nacional de San Martín, Argentina)
- Daniel Gastaldello (Universidad Nacional del Litoral, Argentina)
- Jones Dari Goettert (Universidade Federal da Grande Dourados, Brasil)
- Jorge Aníbal Sena (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- María Angélica Mateus Mora (Universidad de Tours, Francia)
- Patricia Digjilio (Universidad de Buenos Aires, Argentina)
- Mabel Ruiz Barbot (Universidad de la República, Uruguay)
- Ignacio Telesca (Universidad Nacional de Formosa, Argentina)
- Bruno Nicolás Carpinetti (Universidad Nacional Arturo Jauretche, Argentina)
- María Eugenia de Zan (Universidad Nacional de Entre Ríos, Argentina)
- Juliana Peixoto Batista (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Argentina)
- Natalia Aldana (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)

Consejo de Redacción

- Julia Renaut (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Julio César Carrizo (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Lucía Genzone (Universidad Nacional de Misiones, Argentina/CONICET)
- Marcos Emilio Simón (Universidad Nacional de Misiones/Universidad Nacional del Nordeste)
- Emiliano Hernán Vitale (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Nicolás Adrián Pintos (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Mónica Faviana Kallus (Universidad Nacional de Misiones, Argentina).
- Carolina Miranda (Universidad de Victoria, Wellington, Nueva Zelanda)
- María Alejandra Avalos (Universidad Nacional de Misiones, Argentina)
- Alexander Ezequiel Gómez (Universidad Nacional de Misiones, Argentina/CONICET)

Corrector

- Juan Ignacio Pérez Campos

Diseño Gráfico

Silvana Diedrich /Dahiana Korystynki para **Terruño - Diseño Sostenible**

Diseño Web

- Pedro Insfran

Web Master

- Santiago Peralta



HOMENAJE

Homenaje 50 años del Departamento de
Bibliotecología de la FHyCS-UNaM.

Presentación

Por Mónica Faviana Kallus y Julio Cesar Carrizo

ARTÍCULOS

Apuntes de una historia: 50 años de formación
en Bibliotecología en la UNaM.

*Por Mirta Juana Miranda, Débora Solange Saldivar,
Marlene Bar, Victoria Carolina Groschopf*

La formación bibliotecológica en foco:
metodología híbrida aplicada a un proyecto
de investigación de desarrollo tecnológico
y social.

*Por Julio Cesar Carrizo, Máxima Aideé Benítez,
Belarmina Benítez, Luis Justo Le Gall, Rubén
Alberto Morenate, Oscar Alberto Estigarribia*

La investigación metateórica en bibliotecología.

Por María Arminda Damus

Transitando el acceso abierto y la ciencia
abierta por senderos y estaciones de comuni-
cación de ciencia, tecnología e innovación.

*Por Nélida Elba García; Susana Eunice Jaroszczuk;
Horacio Roque Picaza; Milva Eliana Cantoni*

Prácticas de lectura y escritura situadas en la
Carrera de Bibliotecología: indagaciones y
miradas críticas en el entremedio académico.

*Por Carla Andruskevicz, Marcela da Luz,
Romina Inés Tor*

Archivos e investigaciones territoriales. Acerca
de la literatura misionera y sus autores.

*Por Carla Andruskevicz, Carmen Guadalupe Melo,
Carmen Santander*

COMUNICACIONES

Las tesinas de la Licenciatura en
Bibliotecología de la Facultad de Humanidades
y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional
de Misiones (2017-2023).

SEMBLANZA

De la Dra. Belarmina Benítez de Vendrell.

Por Emilas Darlene Carmen Lebus

La inserción laboral de los bibliotecarios y estudiantes avanzados en Bibliotecología de la UNaM que transitan los planes de estudio vigentes (2006-2015)

Por **Monica Faviana Kallus***

Tesina de Grado. Universidad Nacional de Misiones. Facultad de Humanidades y Ciencia Sociales. Departamento de Bibliotecología.

Directora: Prof. Esp. Mirta Juana Miranda

Co-directora: Lic. Nélide Elba García

Fecha de defensa: 19/12/2018

Introducción

La inserción laboral de los graduados en Bibliotecología es un tema poco explorado tanto en Argentina como en la provincia de Misiones. Este trabajo busca aportar datos sobre la situación laboral de los técnicos y licenciados en Bibliotecología, respondiendo a preguntas clave como sus lugares de trabajo, la diversidad de áreas en las que se desempeñan, la suficiencia de su formación académica y la necesidad de actualización continua.

El estudio se dividió en dos partes: una revisión teórica que analiza el desarrollo de la Bibliotecología y la Ciencia de la Información, también así como las competencias profesionales en el campo; también, se realiza una síntesis de los hechos importantes en materia de integración regional y cooperación entre las escuelas de

***Monica Faviana Kallus**

*Licenciada en Bibliotecología (UNaM),
tesista de Especialización en Gestión de
Información Científica y Tecnológica (UNLP).
Docente, investigadora y extensionista de la
FHycS-UNaM. Bibliotecaria de la Escuela
de Enfermería (UNaM). E-mail: lunazula-
da2004@gmail.com*



Universidad Nacional de Misiones

Bibliotecología y Ciencia de la Información, mediante las propuestas de los distintos encuentros de directores y docentes de las Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información del Mercosur, con respecto a la armonización curricular, también se enuncian los programas que ofrecen el Mercosur Educativo y las Jornadas Nacionales de Docentes e Investigadores Universitarios en Ciencia de la Información (DUCI).

Finalmente, un análisis de datos cualitativo y cuantitativo que examinan la inserción laboral de los graduados y su adecuación a las demandas del mercado laboral.

Desarrollo

La primera parte teórica responde al objetivo general consistente en describir desarrollos teóricos y aportaciones de investigaciones referidas a la formación profesional y académica desde la perspectiva de la Bibliotecología y Ciencia de la Información en general.

Morato, Sánchez Cuadrado y Fernández Bajón (2016) plantean que la realidad de la web y las nuevas tecnologías tienen consecuencias evidentes en el mercado de trabajo provocando una ampliación hacia un contexto más actualizado del perfil profesional de la información. Desde este punto de vista, no se habla de una nueva disciplina sino de una actualización tecnológica de las herramientas (p. 175). Para Funes Neira (2017), los nuevos perfiles profesionales corresponden a profesionales del ámbito de las bibliotecas universitarias, como el bibliotecario embebido, el encargado de copyright, el bibliotecario evaluador y el bibliotecario especialista en e-learning, sin contar aquellos que mantienen una evolución constante en su perfil y quehacer, como el bibliotecario de sistemas o el coordinador editorial (p. 34).

Es pertinente en este trabajo, la conceptualización de la Bibliotecología como una disciplina científica, inserta en una sociedad informacional, que permite a las escuelas que dependen de las universidades otorgar títulos de pregrado, de grado y posgrados, con perfiles profesionales y planes de estudio con contenidos actuales que se adapten a las necesidades de los mercados laborales.

Se analiza a nivel macro la unidad de análisis colectiva, con la creación del Departamento de Bibliotecología dependiente de la Facultad de Humanidades y Sociales de UNaM, con sus planes de estudio vigentes (objetivos de formación, competencias profesionales, contenidos mínimos de las áreas e interrelaciones entre las asignaturas) y los contenidos mínimos de los programas de estudio de las asignaturas (2014-2015), que fueron la base de la construcción del instrumento de recolección de datos (encuesta). Además de las acciones formales que realizan los docentes para la formación de los estudiantes. Dicho análisis se lleva a cabo a partir de la postura de observador participante, no solamente por ser egresada de la carrera de Bibliotecología de la UNaM y tesista de la Licenciatura en Bibliotecología, sino también por ser parte del plantel docente desde 2014.

En el contexto de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones (FHyCS-UNaM), se dictan las carreras de bibliotecario y licenciado en Bibliotecología. Para la práctica de la profesión se requieren aptitudes de relación (espíritu de equipo, disponibilidad, aptitudes de mando, expresión escrita y oral); rasgos de carácter (iniciativa, eficiencia, creatividad, modestia, responsabilidad); aptitudes intelectuales (espíritu de análisis y síntesis, capacidad de juicio y de conceptualización, disposición a la investigación, idoneidad metodológica) y forma-



ción académica (formación general, formación especializada, conocimiento de idiomas y computación) (Andruskevicz, Damus, Miranda y Simón, 2016: 7).

Finalmente, desde los datos recolectados a partir de una encuesta estandarizada cuya población considerada encuestada (73), respondieron la encuesta un total de 61 personas (83 % de la población total), de los cuales 47 son graduados de la carrera de Bibliotecología desde 2006 hasta 2016 inclusive, con la intención de relevar datos demográficos, aspectos laborales, académicos y sobre las tareas profesionales que realizan, para responder los objetivos de la investigación; es decir, lo que se pretende es determinar si los egresados de la carrera de Bibliotecología se encuentran insertados laboralmente de acuerdo con las exigencias de ofertas y demandas del mercado laboral y si su formación profesional responde a las exigencias de dicho mercado.

A modo de conclusión

Sin dejar de fomentar las competencias bibliotecológicas básicas y en favor de las nuevas prácticas de trabajo, la universidad desde la formación académica sustentada en docencia-investigación-extensión-transferencia tendría que fortalecer acciones para crear en la comunidad profesional la capacidad de generar la cultura de la formación permanente tanto en el campo de las tecnologías como en el campo de la investigación.

Los resultados aportados con esta investigación son que la mayoría del cuerpo de egresados se encuentra inserto laboralmente, mayoritariamente en bibliotecas, siendo lo predominante en bibliotecas escolares y en la Biblioteca Pública de las Misiones de la ciudad de Posadas, además, ese porcentaje también se encuentra trabajando en relación de dependencia en el sector público. Mayoritariamente son mujeres, la edad promedio es de 35 años y corresponden a residentes de la ciudad de Posadas. Las tareas más desarrolladas, servicios al público y procesos técnicos y la menos desarrollada, extensión cultural y reconocen estar mejor capacitados o competentes, en procesos técnicos, atención al público, servicio de referencia y algunos en gestión; coincide este resultado con el análisis de las competencias planteadas en el plan de estudios de bibliotecario, las competencias predominantes son las técnico-científicas y, en segundo lugar, las de comunicación y expresión.

Es crucial entender la bibliotecología como una disciplina científica en constante evolución, capaz de formar profesionales con las competencias necesarias para enfrentar los desafíos de la sociedad de la información. La formación académica y continua en bibliotecología debe adaptarse a las demandas cambiantes del mercado laboral y las tecnologías emergentes.

Este estudio destaca la importancia de investigar y actualizar constantemente la formación de los bibliotecólogos para garantizar su inserción laboral exitosa y su contribución al campo de la información y documentación en la sociedad actual.

Referencias bibliográficas

ANDRUSKEVICZ, Carla; DAMUS, María Arminda; MIRANDA, Mirta Juana y SIMÓN, Gustavo (Comp.) (2016) De lectores y bibliotecas: curso de ingreso específico



2017, bibliotecario, licenciado en bibliotecología. (11a ed. rev., act. y amp.). Posadas, Universidad Nacional de Misiones.

FUNES NEIRA, Catherine (julio 2017) "Tendencias en Bibliotecología y Ciencias de la Información: una mirada para el rediseño curricular". Serie Bibliotecología y Gestión de Información [En línea], (100). Consultado el 29 de mayo de 2024. URL: <http://eprints.rclis.org/31566/1/Serie%20100%202017%202.ed..pdf>

MORATO, Jorge; SÁNCHEZ-CUADRADO, Sonia y FERNÁNDEZ-BAJÓN, María Teresa (2016) "Tendencias en el perfil tecnológico del profesional de la información". El profesional de la información [En línea], 25(2). Pp. 169-178. Consultado el 29 de mayo de 2024. URL: <http://dx.doi.org/10.3145/epi.2016.mar.03> y <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5397579>

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MISIONES. FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES. DEPARTAMENTO DE BIBLIOTECOLOGÍA (2006). Plan Bibliotecario 2006. Resolución Consejo Superior N°014/06. Posadas, Universidad Nacional de Misiones.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MISIONES. FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES. DEPARTAMENTO DE BIBLIOTECOLOGÍA (2009). Plan Licenciatura en Bibliotecología 2009. Resolución Consejo Superior N° 066/09 y modificatorias Resolución Consejo Superior N° 018/10 y Resolución Consejo Superior N° 002/13. Posadas, Universidad Nacional de Misiones.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MISIONES. FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES. DEPARTAMENTO DE BIBLIOTECOLOGÍA (2014-2015) Programas de estudio de las asignaturas. Plan Bibliotecario 2006 (Resolución Consejo Superior N° 014/06) y Plan Licenciatura en Bibliotecología 2009 (Resolución Consejo Superior N° 066/09 y modificatorias Resolución Consejo Superior N° 018/10 y Resolución Consejo Superior N° 002/13). Posadas, Universidad Nacional de Misiones.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MISIONES. PROYECTO 16H398 (2016) Tendencias en la formación bibliotecológica: perfiles y competencias para el mercado laboral: Informe final. Posadas, Universidad Nacional de Misiones. Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales. Secretaría de Investigación y Posgrado.



Cómo citar esta comunicación:

Kallus, Monica Faviana (2024) "La inserción laboral de los bibliotecarios y estudiantes avanzados en Bibliotecología de la UNaM que transitan los planes de estudio vigentes (2006-2015)". Revista La Rivada 12 (22), pp 164-167 <http://www.larivada.com.ar/index.php/numero-22/homenaje>



ILUSTRACIONES: Karin Grammatico

www.larivada.com.ar

LA RIVADA
investigaciones
en ciencias sociales

